

## Cosecha de quinua es factor de conflictos

Los potosinos denuncian una nueva invasión de los comunarios orureños.

Los pobladores de Coroma en Potosí se declararon nuevamente en emergencia por conflicto de límites con Oruro. Emilio Pérez, curaca mayor de esa comunidad potosina dio a conocer que en un ampliado se determinó que se iniciarán actos de defensa de territorio si los orureños de Quillacasa intentan invadir nuevamente sus predios con la finalidad de cosechar quinua.

El pasado 29 de febrero surgió una disputa entre los pobladores de ambas regiones por la demarcación de los límites.

Los potosinos aludieron que los orureños invadieron sus tierras, iniciaron actos de violencia que convulsionaron el lugar, por lo que fue necesaria la intervención de la Policía.

Después de tres días, las partes en conflicto suscribieron un acuerdo de entendimiento que permitió entablar hasta ahora un proceso de diálogo.

El sábado, Pérez denunció que nuevamente los orureños invadieron el territorio potosino con la finalidad de cosechar quinua en Río Ingenio.

La quinua. En los dos últimos años, los precios de la quinua se han incrementado, lo que alienta la producción. Los principales mercados del producto están en Israel, Alemania, Inglaterra, Francia, Holanda y Dinamarca, entre otros países europeos.

A principios de enero, la Cámara de Exportadores de Quinua dio a conocer que la exportación se incrementó hasta alcanzar 20.000 toneladas anuales.

La región en disputa es apta para el cultivo de quinua que, por su calidad, es aceptada en los mercados del extranjero.

Los avances. Ante un posible reinicio de conflictos, La Prensa intentó entrevistar a autoridades del Ministerio de Autonomías, pero comprometieron una respuesta para hoy.

Se conoce, sin embargo, que el 7 de agosto el Gobierno remitió una invitación a las autoridades de las comunidades confrontadas para dialogar en torno al cultivo de la quinua para evitar conflictos posteriores.

Sin embargo, las autoridades originarias de Coroma rechazaron la invitación y, ahora, declaran emergencia ante la presencia de comunarios orureños en el que consideran su territorio.

48 heridos fue el saldo que dejó el enfrentamiento de febrero entre los comunarios.

“Esperemos que los hermanos de Coroma puedan hacer una reflexión sobre este tema, se busca encontrar una solución”.

El acuerdo de entendimiento firmado entre el Gobierno central y los pobladores de Coroma, Potosí, y Quillacas, Oruro, establece que a partir del 13 de marzo se iniciarían los estudios de georeferenciación, con apoyo del Instituto Geográfico Militar, en el lugar en disputa en su conjunto y, posteriormente, se continuaría la revisión de los documentos que debieron proporcionar las partes en conflicto.

Durante esa etapa se determinó contar con veedores internacionales que ayuden a la revisión de las actas que databan desde 1570.

Ese proceso ha quedado detenido.

## Lanzan créditos por Bs 70 millones para avicultores

Alrededor de 2 mil pequeños y medianos productores de carne y huevo de pollo de cinco departamentos podrán beneficiarse con el Crédito Sectorial Avícola desarrollado por el Banco de

Desarrollo Productivo (BDP), que ayer fue presentado por el ministro de Economía y Finanzas, Luis Arce, en la Gobernación de Cochabamba.

El presidente de la Asociación Nacional de Avicultores (ANA), Ricardo Alandia, dijo que el crédito permitirá mejorar la producción y que muchos medianos y pequeños productores puedan retornar a la avicultura.

Desde esta semana, los pequeños y medianos productores avícolas de todo el país disponen de unos 70 millones de bolivianos que podrán ser requeridos como crédito en dos modalidades, una como capital de inversiones con un tope de hasta 3,5 millones de bolivianos pagaderos en 7 años y con interés del 8 por ciento anual, y otra como capital de operaciones con un tope de hasta 1,4 millones de bolivianos pagaderos a dos años e interés anual del 9 por ciento, explicó el ministro Arce.

El financiamiento destinado a capital de operaciones permitirá construir, expandir y mejorar la infraestructura para la crianza y engorde de aves de corral; implementar sistemas de almacenamiento, plantas de incubación, mataderos avícolas; comprar maquinaria, equipos y herramientas y para otras actividades relacionadas a la producción avícola. El financiamiento para capital de operaciones permitirá comprar insumos, materia prima, criar aves, contratar mano de obra directa, acopiar, almacenar y comercializar otros insumos relacionados con la producción de aves de corral y de huevo.

“En ningún caso este financiamiento se podrá destinar al pago de deudas con el sistema financiero y de proveedores”, advirtió la gerente general del BDP, Verónica Ramos, a tiempo de advertir que tampoco podrán acceder avicultores que tengan deudas directas e indirectas en mora o castigadas en el sistema financiero o programas y proyectos del Estado.

Entre los principales requisitos, los beneficiarios deberán demostrar que son productores avícolas y pertenecientes a una asociación; ser propietarios de la unidad de producción; tener al menos 21 años; demostrar experiencia acumulada de tres años como productor avícola y cumplir con la normativa de salubridad exigida por la autoridad competente.

Considerando la cantidad de posibles beneficiarios a nivel nacional, tanto Arce como Ramos coincidieron en que es posible incrementar e incluso duplicar el fondo, en función a la demanda y del comportamiento de los prestatarios en la devolución de los créditos otorgados.

De la misma forma, tanto Arce como Ramos y Alandia coincidieron en manifestar que el crédito está dirigido preferentemente al fortalecimiento económico y productivo de los micro, pequeños y medianos productores avícolas, puesto que las grandes empresas tienen sus propios mecanismos de financiamientos en la banca comercial.

### **Subida de insumos**

El presidente de la Asociación Nacional de Avicultores, Ricardo Alandia, dijo que los avicultores de La Paz, Chuquisaca y Tarija denunciaron que desde hace aproximadamente 15 días la torta de soya, indispensable para preparar alimento balanceado para aves de corral, se tornó inaccesible debido a que el precio de la tonelada métrica se incrementó de 338 a 502 dólares.

“Las industrias de aceite no nos están entregando torta de soya en el precio establecido. La anterior semana los avicultores de Santa Cruz, por ejemplo, nos dijeron que están desesperados porque no hay torta de soya y que algunos tuvieron que suspender por estos días el repoblamiento de sus granjas con pollitos BB porque no tienen el insumo para alimentarlos”, comentó Alandia.

Agregó que a la falta del insumo se suman las consecuencias del calentamiento global que, en el caso concreto de Santa Cruz, estaría provocando pérdidas debido a la muerte de aproximadamente 5 por ciento de las aves de corral.

Al respecto, Arce advirtió que el Gobierno tomará algunas determinaciones en caso de verificarse el desabastecimiento denunciado por el sector avícola.

## La Prensa

### El INRA saneará 35 mil hectáreas en La Asunta

Un convenio de cooperación suscrito entre el Gobierno Municipal de La Asunta, provincia Sud Yungas de La Paz, y la Dirección Departamental del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA), permitirá el saneamiento de 35.000 hectáreas, en la región que está a 164 kilómetros al noreste de la sede del Gobierno.



Teléfono (5912) 2799673

Fax: (5912) 211 7326

Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz – Bolivia

Página web: [www.institutoprisma.org](http://www.institutoprisma.org)

Edición a cargo de Eduardo Cerezo